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引引 言言

“企业有什么难处，可以坐下来和我们聊聊。”“我们公司目前面临招工难，可以

帮忙想想办法吗？”……江西省万安县工业园区管委会一楼的一间办公室内，一张

方桌，两条长凳，人大代表和企业负责人面对面坐着，聊起了生产生活中碰到的难

事。人大代表们边听边记，气氛轻松。在倾听企业的呼声后，人大代表通过工业园

区代表联络站，将问题整理、反映给政府有关部门。今年以来，万安县人大常委会

聚焦“服务企业发展、监督解决问题、助推园区发展”目标要求，创新思路，主动作

为，在县工业园区创新设立人大代表联络工作站，将代表履职主战场延伸至工业园

区，与园区企业站在一起、想在一起、干在一起，助力营商环境优化升级，助推园区

企业发展壮大，力促经济社会高质量跨越式发展。

往期回顾

精彩“码”上见

高标准建站
为代表在履职主战场建“新家”

今年 1 月至 10月，万安县规上工业总
产值 113.38 亿元，同比增长 7.2%；累计完
成投资 40.7 亿元……工业园区是万安经
济发展的“主战场”和“压舱石”，工业园区
是项目集聚、产业集群的主阵地，已成为
万安县经济加速崛起的核心增长极。

如何进一步发挥人大制度优势，更
好地释放代表履职潜能，助力园区高质
量发展？万安县人大常委会将着力点定
格在深化延伸代表联络站建设上，成立
了由主要领导任组长的推进领导小组，
先后 3次召开主任会议，专题研究联络工
作站规范化建设工作。今年 5月，万安县
人大常委会出台《关于设立万安县工业
园区人大代表联络工作站的实施意见》，
对联络站承担的具体任务、运行机制进
行细化明确。

“我们将‘企业开创未来，代表助力
同行’作为联络工作站的宗旨，紧扣‘服
务企业、监督落实、助推问题解决’目标，
引导人大代表进园入企履职，高效精准
服务，确保将联络工作站建成畅通政企
交流、协调解决诉求、监督部门履职、推
动企业发展的站点。”万安县人大常委会
主任胡影秋表示。

2023 年 7 月初，万安县工业园区人
大代表联络工作站正式建成运行。在工
业园区管委会一楼高标准打造代表接待
室，室内设置制度墙和代表墙，站点简
介、工作制度、办事流程、问题督办解决
公示栏统一在制度墙上公示。

与此同时，为更好对接服务园区企
业、开展企业矛盾纠纷化解工作，万安县
人大常委会在人大代表中挑选 2 名园区
管委会干部、3 名园区骨干企业负责人，
在五丰镇、罗塘乡两个乡镇辖区的县乡
人大代表中挑选了 5 名乡村干部和 1 名
村民代表。同时，为加强常委会对联络
站的指导，挑选了常委会选任联工委副
主任驻站。

万安县园区管委会主要负责人徐斌
表示：“工业园区代表联络站建成后，大
大强化了园区服务企业的能力，园区企
业反映问题诉求更方便更快捷，也更有
力更高效推动企业疑难问题化解，以前
靠我们园区管委会难以推动的问题，现
在通过联络站收集交办后，问题解决效
果立竿见影。”

“园区代表联络站建成后，我们在主
战场有了‘新家’，在融入中心服务大局
中有了新的用武之地，通过主动与企业
面对面沟通，我们更直接更真实了解企
业的想法、意愿和诉求，更好地服务企
业、优化环境、推动工作。”驻站人大代
表王丽青表示。

中信华电子产业园负责人仲诺说：
“以前我们接触到人大代表的机会不多，
代表联络站进园区后，人大代表成为我
们的‘常客’，遇到揪心事、烦心事，我们
可通过多种渠道进行反映，园区代表联
络站真是我们的贴心人。”

常态化用站
让企业“找得到人，办得了事”

为确保联络站真正建在企业家“心”
上 ，让 企 业 家 随 时“ 找 得 到 人 ，办 得 了
事”，全时段服务园区企业，助力企业解
决难题，万安县人大常委会明确了代表
常态化联系企业制度，即各级人大代表
中的县级领导带头进站接待企业职工，
听取园区企业意见建议。每月确定两天
时间、每次安排不少于 3名人大代表在站
内接受企业和群众来信来访，工作日安
排机关工作人员进站开展工作，确保工
作站每天有人开门接访；县人大常委会

组成人员、站点常驻人大代表与园区重
点企业开展“1+N”结对帮扶，将每年 8月
固定为“代表集中走访月”，深入结对帮
扶企业，了解企业生产经营情况，主动收
集意见建议。

2023 年 9 月 11 日下午，万安县委书
记陈海民深入县工业园区人大代表联络
工作站视察指导，并以人大代表身份接
待企业，与一江秋公司、椿林焱电子公
司、合昌实业公司、禾丰饲料公司、升歌
科技公司 5家企业负责人面对面交谈、心
连心沟通，认真倾听企业困难诉求，对企
业代表们提出的意见建议以及企业生产
经营过程中遇到的困难，现场予以答复
回应。

“县里对生活垃圾与工业垃圾的界
定还不清晰，需要进一步明确。希望县
城管部门建立工业垃圾消纳处理平台，
城管局下属客家人垃圾清运公司对园区
生活垃圾免费处理，对工业垃圾收费标
准还未建立，存在随意收费问题。”

“厂区西门地面塌陷，有一条地缆线
裸露在外，存在安全隐患，需尽快修复。
希望解决园区工业垃圾清运处置问题。”
现场，万安椿林焱电子有限公司部门经
理辛鹏飞、万安禾丰饲料有限公司董事
长乐载龙等 5 家企业负责人就遇到的问
题向陈海民逐一反映。

陈海民现场表态，要求县园区管委
会深入园区企业进行调研，在两个月内
出台《县工业园区垃圾处理方案》，清晰
界定园区企业生活垃圾与工业垃圾，明
确工业垃圾收费标准，不得随意收费。
同时要尽快选址建立工业垃圾消纳处理
平台。

“除了站内接访、扫码反映、进企走
访等常规问题收集渠道外，我们还建立
与工口部门常态化联系机制，每周三从
亲清连心政企恳谈会未办理落实的问题
以及工口部门收集企业反映强烈的问题
中，收集整理，分析汇总，主动发现问题
线索。”胡影秋说，万安县人大常委会将
每年 8月的最后一周固定为“代表入企走
访周”，并于今年 8月首次开展“代表入企
走访周”活动，走访园区 145家企业，面对
面征求企业生产经营过程中遇到的困难
和问题。经过梳理，共收集七大类 89 个
问题建议。

据了解，万安县人大常委会实行“人
大常委会领导+常委会组成人员+驻站代
表”链式结对入企走访机制，组成 7 个结
对走访工作组，做到园区企业走访全覆
盖。同时，实行代表分片走访制度，每月
由县人大机关 1 名科室主任带领 3 名代
表，深入 10家企业开展常态化走访，宣传
各项惠企政策，帮助企业解决“招工难、贷
款难、物流难、办事难”等实际问题。

数字赋能
让代表与企业从“指尖联系”

到“心间融通”

万安县人大常委会突出联络工作站
数字化技术赋能，依托实体站主阵地，创
新设立“云上”园区代表联络工作站，搭
建“代表联系企业”无障碍通道。推行

“码上找代表”机制。依托江西数字人大
3.0 平台，联络工作站及 12 位常驻人大代
表均赋予“二维码“。“二维码”在联络工
作站、园区主干道、企业门口等处张贴，
并在抖音等自媒体广泛宣传，企业职工
用手机扫码即可找代表、提建议，方便快
捷，足不出户即可反映各类诉求和问题。

自创设“云上”园区代表联络工作站
以来，共收集问题诉求 78 件，建议 23 条，
均成功办结到位。

“2022 年 12 月疫情防控期间，公司
响应县政府倡议，帮助建设了 8个移动板
房，作为园区企业职工核酸检测点，总费
用 9.9 万元，至今县卫健委还未拨付。”

2023 年 11 月 8 日，江西合昌实业有限公
司总经理伍圣福通过代表“二维码”联系
县人大代表王丽青。

收到问题后，王丽青立即与县园区
管委会一名副主任、县卫健委一名副主
任，一起到合昌实业公司，当了解到企业
反映的情况属实后，立即督促县卫健委
尽快拨付。县卫健委启动了落实流程，
先向县政府打报告，待政府抄告单下来
后，履行拨付手续。据了解，12 月中旬，
9.9 万元板房建设款拨付到合昌实业公
司。江西合昌实业有限公司总经理伍圣
福非常满意地表示，园区代表联络工作
站与人大代表真是企业的贴心人，处处
为企业着想。

推行“微信联代表”机制。建立园区
企业服务微信群，线上开展政策宣传、工

作交流、问题反映、定期通报等工作，全
天候沟通交流，一键式通报反馈。

2023 年 9 月 9 日晚 7∶47，恒泰电子负
责人在园区企业服务微信群说：“下午开
始怎么一直没有水？是什么情况，员工
下班需要洗澡。”县人大代表、县园区管
委会主任徐斌立即联系润安水务公司王
元晖，接到问题后，王元晖立即组织人员
连夜进行抢修，约 8∶48，王元晖在微信群
发消息说：“抢修完成，已开总阀，如还有
企业没水的可随时电话联系……”

2023 年 11 月 9 日晚上 11∶45，万安县
一按通橡塑制品公司总经理在园区企业
服务群发消息：园区一期突然停电五六
分钟，无任何通知突然停电！损失风险
难控。当天晚上约 11∶55，徐斌在群内回
复：“园区一期变压器自动跳闸，园区供

电所启动应急处置，短时间内恢复供电，
给企业带来了损失，实在抱歉……”

真督实办
以代表“辛苦指数”换来营商

环境“优化指数”

针对收集到的园区企业反映的各类
问题，万安县人大常委会建立了汇总梳
理、分析研判、交办督办、反馈评价等闭
环机制，以代表履职的辛苦指数实现“优
化营商环境、助推企业发展”的目标。

“我们实行站点接访‘三单落实’制
度，确保企业反映的问题有回音。”万安
县人大常委会相关部门负责人详细介绍
了“三单落实”的“闭环操作”——

设立问题清单、认领清单、公示清单
“三张清单”，构建受理、分析、交办、反馈
的闭环工作链，推动问题真正落到实处；
人大代表通过接待和走访，广泛收集企
业和群众的问题和建议，与代表“云上”
联络点“码上提”收集到的问题建议，一
并 交 联 络 站 梳 理 汇 总 后 填 写《问 题 清
单》，报县人大常委会选联工委统一汇
总；县人大常委会选联工委收到《问题清
单》后，及时研究处理，分类填写《认领清
单》，并由对口专（工）委交政府相关职能
部门承办；承办单位收到《认领清单》后，
可以解决的，立即解决到位，如因政策因
素不能解决的，向企业做好解释说明工
作，办理情况应在收到《认领清单》后 7日
内书面报告县人大常委会；建议办理完
毕后，承办单位要填写《公示清单》，并在
联络站进行公示。县人大常委会选联工
委同步对《认领清单》和《公示清单》进行
跟踪督察复核，采用“销号式”督办方式
督促落实，解决一个销号一个；对未能在
规定的时限内办结或办理结果不满意
的，持续跟踪监督，并向县人大常委会主
任会议报告督察结果。

据了解，实践中，联络工作站每周三
主动与县园区管委会、县营商办等部门
对接沟通，收集整理企业向县园区管委
会、县营商办直接反映的意见建议，以及
每周亲清连心政企恳谈会上企业反映的
问题，从中选择一些具有代表性的典型
问题，安排相关代表跟踪督办，确保企业
反映的问题真正落实到位。

万安县人大常委会相关部门负责人
介绍说，针对“代表入企走访周”收集到的
89 个问题建议，及时分类建立台账，第一
时间召开专题交办会，实行“部门承办答
复、专委工委督办落实”机制，助推问题解
决。目前已整改到位 15 个，其余因政策
原因无法解决的，均按时给予答复解释。

在“代表入企走访周”期间，江西鸿
信达智能公司负责人反映，相关部门产
权证办证效率低下，导致无法及时办理
抵押贷款。就此问题，县人大代表郭蓉

（驻站代表）反复与县住建局相关负责人
进行沟通对接，督促县住建局加快办事
效率，创新思路为企业办理产权证。9
月 4 日，县委常委、县政府常务副县长肖
慧华主持召开鸿信达智能公司产权证
办证协调会，会议要求，采取容缺办理
方式，尽快为企业办理厂房产权证。10
月中旬，该公司五栋厂房全部办理了产
权证。“这个问题久拖不决，在人大代表
的监督介入下，事情能较快得到解决，
出乎我的意料。”鸿信达智能公司负责
人陈林说道。

“万安在推动发展富硒产业，扶持培
育农业龙头企业方面采取了积极有力的
举措，效果较好，但仍存在产业发展惠企
政策兑现不及时、不到位等问题，一定程
度上影响企业积极性和政府信誉度。”同
样在“代表入企走访周”期间，江西省一
江秋公司相关负责人如此诉苦。带着这
个问题，吉安市人大代表杨宏民（驻站代
表）找到县农业农村局负责人及具体经

办人员，督促其按照试行办法给予企业
奖补。万安县政府制定出台了《万安县
2023-2025 年现代农业发展奖补扶持试
行办法》；按照奖补扶持试行办法，今年
该县政府对一江秋公司富硒产品展示展
销及产品创优、产品认证等给予奖补 13
万余元。“公司致力于优质大米的生产，
从 1994年成立到现在，由小到大，从弱到
强，发展的路上有政府、社会各界的高度
重视，尤其是人大的推动，没有他们的支
持就没有公司的今天。”该公司经理尹水
彬激动地说道。

“我们认真梳理企业反映强烈的共
性问题，每年选择 1 至 2 个重大的需要县
级层面推进解决的问题，报县委同意后，
作为联络工作站全年督办重点问题，由县
人大常委会主要领导领衔挂帅、重点督
办，人大专委工委和常驻代表参与，狠抓
督办落实，做到问题不整改不销号，企业
不满意不收兵。”万安县人大常委会相关
负责人表示，目前，该县已确定将“企业融
资难”作为今年的重点督办问题，组建了
重点问题督办工作组，下设督办专班，密
集跟踪督办，力争以重大问题突破解决的
实效打响服务企业、优化环境的品牌。

9 月 21 日，万安县人大常委会召开
主任会议，将“企业融资难”作为今年的
重点督办问题，成立万安县人大常委会

“企业融资难”重点督办工作领导小组，
由县人大常委会主要领导任组长，县人大
常委会一名副主任任副组长，县人大常委
会办公室、县人大常委会选任联工委、县
人大财经委等专工委室主要负责人为成
员。县人大常委会主要领导先后在 9 月
底、10 月下旬、11 月中旬先后 3 次召开园
区企业融资工作调度推进会，园区部分企
业、县园区管委会、县普惠金融中心、多家
商业银行先后参加会议，了解金融贷款形
势，掌握企业贷款需求，银企面对面沟通
对接，创新思维，最大程度帮助企业解决
贷款难、融资难问题。县人大相关专委工
委的主要负责人通过跟踪督促方式，积极
在企业与银行、担保机构之间架起桥梁，
确保沟通顺畅、高效有序。

在 万 安 县 人 大 常 委 会 的 有 力 助 推
下，该县园区管委会充分发挥茗信担保
公司作用，积极为园区符合政策的企业
担保。为减少企业贷款负担，茗信担保
公司将担保费率降为 0.4%，为吉安市最
低担保费率。过桥资金问题是企业经常
遇到的难题，为解决这一问题，今年茗信
公司对符合条件的 6 家企业提供过桥资
金，完成过桥金额 2160 万元。今年，1 至
11 月，茗信担保公司在保户数为 33 家，
在保贷款余额 1.06 亿元，较上年末新增
担保 2170 万元，完成年度任务的 88%。
同时，县园区管委会还充分发挥“财园信
贷通”的作用，目前，财园信贷通为 55 家
企业融资在保贷款 2.13 亿元，1 至 11 月
为 51家企业融资担保 1.95亿元。

“将代表履职主战场延伸至工业园
区，与园区企业站在一起、想在一起、干
在一起！”万安县人大常委会创新代表履
职的举措，将进一步激发代表在创优营
商环境、促进高质量发展的征程中展现
新作为、彰显人大制度新优势。

江西省万安县人大常委会将代表履职主战场延伸至工业园区——

与 企 业“ 站 ”在 一 起
■ 本报通讯员 彭卫纲

①万安县委书记陈海民进工业园区人大代表联络工作站接待企业负责人

②万安县人大常委会主任胡影秋深入万安县中信华电子集团公司进行走访

③人大代表深入万欣电杆厂走访，当面询问企业负责人的意见建议。

④人大代表深入江西一江秋粮油公司厂房隔壁空闲地，现场协调解决企
业拍卖空闲地事项。

④④

①①

②②

③③


